
    本报讯（记者 孙云）昨天，在

曾经是精密光学制品加工车间的篮
球馆内，杨浦区市京体育产业园正

式揭牌，启动了市京工业园 8栋厂
房全面改造为体育场馆的转型之

旅。简短的揭牌仪式后，嘉宾们刚一
离场，几名身材高大的年轻人就轻

车熟路地走进篮球馆，来了一场酣

畅淋漓的友谊赛。在他们身后，墙
上的巨幅广告“球场不用太大，装得

下梦想就好”引人注目。的确，自从

这里的老厂房被改建为篮球馆，他
们就在这里圆了“灌篮高手”的梦

想。听说昨天揭牌仪式后，市京工业
园其余 6栋厂房也将在今明两年内

改建为健身、游泳、击剑、平衡车、乒
乓球、桌球等多功能的训练馆，园区

周围还将有一条 1000米的健身步

道，他们对未来的健身计划充满期
待，特别是听说这里每周有 56小时

公益时段，更加高兴，“‘健身自由’
要提前实现了！”

从工业园区向体育综合体的华
丽转身，并不在投资方五角场集团

和辖区长海路街道最初的计划里。
据五角场集团党委书记王新国介

绍，1998年，根据调整产业结构、整
合土地资源、提升地块能级改造的

需求，五角场集团投资 2450万元兴
建了这个位于民京路 781号的都市

工业园，吸引分散型企业入园集聚，

经营得有声有色。
然而，近 10年间，工业园附近

陆续兴建了 12个居住社区，周边居

民达到 40万人，企业生产的噪声、

污染等问题越来越成为影响地区发

展的因素。为了减少对社区的影响，

园区不断提升产业能级，向科技型
园区过渡。不过，即使是高科技企

业，生产中也难免对周边生活环境
带来污染。就拿最早改建为篮球馆

的厂房来说，其实原本是用于精密
光学制品制造，科技含量很高，但加

工中却无法避免产生粉尘，所以，要

想杜绝对周边的影响，唯有下定决
心，彻底改变厂房用途。

2016年，正在寻找转型之路的
五角场集团与退役摔跤运动员孟祥

恒创办的祥鸣体育发展有限公司一
拍即合，探索老厂房转型为体育馆

的可行之路。市京工业园 8栋厂房
单体面积均超 1000㎡，层高超过

7m，具备改造为体育馆的硬件条
件，同时，周边居民十分渴望享有优

质体育资源。考虑到这些因素，尽管
经营体育场馆是一个薄利行业，从

经济效益上看远不及工业生产，五
角场集团还是优先考量社会效益，

决定先拿出 2栋厂房试试看。
2017年，篮球馆和羽毛球馆一

亮相就受到了欢迎。每月平均有逾
1万人次来此健身，早上 6时至 9

时的免费公益时段更是让中老年人
得到实惠，甚至改变了不少人的生

活习惯，让他们的休闲生活更有质
量、更加健康。

馆内墙壁上的广告语“让运动
更便捷”真的在这里落地实现了，不

过，已经习惯了经常来这里打球的

健身客并不知道，从市京工业园转
变为市京体育产业园虽然只是几个

字的改变，要实现却并不是一件容

易的事，其中涉及改变工业用地性

质等很多具体问题。
记者了解到，市京工业园 8栋

单体独栋厂房昨天宣布全部实施改
造，这一大手笔的转型得益于党的

十九大提出“实施健康中国战略”和
2019年国务院发布《关于促进全民

健身和体育消费推动体育产业高质

量发展的意见》。在《健康中国行动
（2019-2030年）》提出开展全民健

身后，2019年底，上海市体育局、杨
浦区体育局、长海路街道等协调区

市场监管局、消防、五角场集团等单
位，不断优化方案，盘活存量资源，

明确将市京工业园整体转型，打造
一个体育综合体，让周边 40万人口

拥有“15分钟体育生活圈”。
市京工业园的全面转型是杨浦

区践行“人民城市”重要理念，探索
盘活城市疏解腾退空间、老旧厂房

等“金角银边”，让市民在家门口实
现“全民健身”的一个缩影。

去年底，已有 90年高龄的内江
路 200号上海玻璃机械厂厂房改建

为篮球馆。上个月，位于军工路 188

号的原上海第二印染厂厂房被改建

为上海首家商业运作的街道市民健
身中心，为社区居民提供公益服务。

其中，健身区每次收费仅 6元，羽毛
球、壁球公益时段的价格仅为 25

元/小时，还有一个 8000㎡的屋顶足
球场。市京工业园有望成为杨浦区

第二家商业运作的街道市民健身中

心，未来，这一模式还将向更多区域
推广，让更多市民拥有家门口的公

益健身房。
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老厂房变新球场
公益价享健身乐

    连续成功举办两届的世

界人工智能大会，下周即将
迎来第三届的“云端峰会”。

虽然全球新冠疫情尚未退
去，但是作为最顶级的 AI

（人工智能）盛会，上海依然
点燃了全球各行各业争相

“AI+”的热情。今年，在中国

医药产业排名第一的跨国制
药企业阿斯利康，首次参加

世界人工智能大会，带来了
一系列听上去很科幻，却可

以实实在在惠及健康的
“AI+医疗”。不远的未来，无

论新药研发、药物生产还是
临床筛查、诊断，从每一粒小

药丸、每一次检查、每一项诊
断开始，去医院看病打针吃

药，将是一件很“AI”的事。

“闻声识病”好手
你有没有想过，做一次

胃镜，不只能检查一个胃溃

疡，而是可以从头至尾彻底
筛查消化道的几十种疾病？

你是否希望，哮喘、肺气肿、
心脏病等疾病发作前，自己

的说话声或者心跳声就可以

“泄露天机”？⋯⋯这些，就是
阿斯利康正在做的事情。

“我们希望借助人工智能
等新技术，来赋能药物研发、生

产和诊疗一体化等医疗应用场
景。”阿斯利康全球执行副总裁王

磊在接受记者采访时，描述了 AI

在医疗产业中“无处不在”的未来

愿景。
例如，心脏或肺部开始病变

时，都会有异常杂音。以往，科学

家不去搜集这些不同寻常的声
音，不知道疾病是如何悄悄地来。

如果将声音传感器贴在衣服上、
把心脏和肺部的各种微妙声响，

都收集起来，并训练人工智能深
度聆听各种器官不同声音背后的

临床意义。那么，AI将是一个“闻
声识病”的好帮手。它能为药物使

用带来更精确的指导：服药后，疾
病独有的声波是不是消失了；抑

或药效微弱，疾病前进的“脚步
声”依然沉重。

分子筛选能手
在新药研发中，AI 已经在阿

斯利康的全球实验室中，出任化

合物筛选的幕后“小能手”。在筛

选药物时，化学结构小分

子、大分子包括生物药的技
术，都会用到一些 AI技术

来设计分子的结构。药物研
发很多时候是反复、重复使

用人工去做筛选，大量消耗
了科学家团队宝贵的人力

和智慧。“将我们认为比较

低水平的分子筛选，交给 AI

机器人去完成，要比人工完

成有效率得多。”王磊说，以
往 50个科学家花几百天才

能筛出三个分子，而为此服
务的研发团队甚至达到几

千人。如今，通过计算机把
分子结构搭好，再用 AI去

模拟这些实验，就能快速锁
定让人体产生抗体的某个

化合物，大大加快了新药研
发的速度。

新药研发帮手
目前，阿斯利康在全球

已经和多家顶尖的人工智

能公司共同合作。例如，与
Benevolent人工智能公司合

作，利用机器学习模式，建
立生物洞察力知识图谱，更

好地了解呼吸和心血管代

谢等疾病的分子亚型，进而
帮助确定更好的治疗目标，
并确定与临床试验最匹配

的患者类型。“虽然 AI还没有直

接创造新的药物，但在很多新药
发明的背后都有 AI的身影，它已

经成为了我们研发过程中不可缺
少的部分。”

今年的世界人工智能大会
“云端峰会”上，阿斯利康将携手

合作伙伴在线推出十四大诊疗一

体化全病程管理解决方案，发布
未来深入探索的十大 AI+医疗应

用场景，并面向全球招募合作伙
伴。“我们期望联手各领域的合作

伙伴，借助机器视觉、预测算法、
自然语言理解等先进技术，深入

到筛查、诊断、治疗、患者随访等
诊疗全流程，推助人工智能在各

大中国患者需求最迫切的疾病领
域的广泛应用，全方位提升医疗

效率。”王磊透露，明年阿斯利康
上海 AI创新中心有望启用，将聚

焦新药研发、AI医疗、大数据整合
服务等领域，进一步助力中国医

疗创新事业发展。
本报记者 马亚宁
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浦东金桥将为“互联网+汽车”的“未来车”再添动力

“互联网 + 汽车”的“未
来车”来了！今天上午，上海、
北京、杭州三地连线，共同见
证全球领先的云计算服务平
台阿里云与汽车行业领军企
业宝马（中国）首次强强联
手，双方共建的首个以“互联
网 +汽车”产业为垂直领域
的战略合作项目———“阿里
云创新中心 -宝马初创车库
联合创新基地”落地浦东金
桥，并举行两家企业与金桥
经济技术开发区管委会和金
桥（集团）公司四方战略合作
线上签约仪式。

    “阿里云创新中心-宝马初创

车库项目”是宝马和阿里云强强联
手打造的跨界战略合作。

有关负责人介绍，“宝马初创
车库”最早在 2015 年启动，主要

职能是寻找高潜力的初创公司，

为他们的科技创新成果提供商业

化平台。
阿里云创新中心则长年致力于

以“赋能提升”为主要目标，加速优

质项目发展，并同步促进本地传统

企业转型升级。
阿里云创新中心-宝马初创车

库联合创新基地在金桥建立后，将

加速创新生态系统的运转和成果转

化，为推动汽车行业数字化转型升
级开创先河，吸引更多的全球领先

资源集聚合作，对未来车产业的升
级发展形成示范效应，起到标杆示

范作用。

首度跨界强强联手

    以智能网联汽车、新能源汽车

等为代表的“未来车”，是浦东重点
发展的硬核产业，已集聚了一大批

全球知名的、具有较强市场竞争力
的领军企业。今年以来，浦东新区的

智能网联汽车、新能源汽车产业实
现逆势飞扬，1到 5月，新能源汽车

产值增长 3倍以上、规模占全市的

三分之二。
金桥是全市汽车产业发展的重

要集聚区，正在建设具有鲜明主题

的“智造城”+“汽车城”，推进智能
网联汽车园、5G产业生态园等特色

产业园区建设。此次合作项目落户
金桥，以“互联网+汽车”为主题推

进跨界产业发展，将充分发挥双方
在汽车和互联网领域的巨大影响力

和号召力，对于持续推动金桥汽车

产业转型升级、浦东“未来车”高质

量发展、集聚更多全球领先企业具
有重要意义。

据悉，金桥开发区正在加快构
建智能网联汽车产业创新链，集聚

全球汽车产业要素，形成深度融合
的智能网联汽车产业体系，金桥集

团将新增 50万平方米的“智行互联

特色产业园”，建设成为世界级汽车

产业集群的重要承载区。
宝马和阿里“牵手”后，将全面

降低创业者的创新门槛，创业者能
够低成本使用到先进的云计算、人

工智能、大数据等基础设施。未来，
阿里和宝马将通过大企业跨界融合

并开放生态，让小企业基于大平台

加速创新。
首席记者 宋宁华

加速硬核产业发展


